

DIARIO DE SANTIAGO

DEL SABADO 15 DE OCTUBRE DE 1808.

Lisboa 28 de Setiembre.

El 26 del corriente se arrestó al General Carrafa que se halló escondido en una casa en San Amaro. Un Gallego fué el que lo descubrió.

En el mismo dia por la tarde entró en este Puerto una embarcacion de guerra Inglesa de la que muy luego se propagaron tres noticias muy importantes. La primera, es que los Ingleses hicieran un desembarco en Holanda, y que Luis Bonaparte dexára la Corona. Segunda, que Genova aparentara completar con mucho gusto el número de conscriptos que le pidiera la Francia; pero que despues de armada esta tropa y en estado de marchar contra la España, cayera impensadamente y de repente sobre los franceses, pasando á cuchillo quantos habia, sustrayendose así aquella República del gobierno del tirano. Tercera, que en el Baltico se trabára un combate naval de Ingleses y Sirecos contra los Rusos, y que estos fueran completamente batidos, habiendo caido la mayor parte de sus naves en poder de los Ingleses, y que el resto pereciera en el mar. (*Minerva Lusitana núm. 44.*)

NOTA. Estas tres noticias son en verdad muy importantes; pero no merecen mucho credito, porque no se ha sabido nada en nuestros puertos de Galicia, lo que era muy regular á lo menos con relacion al desembarco de Holanda. Lo que parece algo verosimil es la derrota de la Esquadra Rusa, si es que hubo semejante combate.

Manresa 29 de Setiembre.

Con fecha 22 de Setiembre escriben desde San Felio de Guixols las noticias siguientes.

À las 7 de la tarde del 21 fondearon en este puerto dos barcos franceses apresados por los botes de la Corbeta Inglesa llamada Eldon, y conducidos aqui por un Oficial de su tripulacion. Fueron apresados á un quarto de legua de Barcelona, é iban cargados de barrilla para Marsella.

Un Comisario que ha regresado de la Corbeta Inglesa refiere que hace cinco dias que el General Dupont estuvo á bordo de dicha Corbeta. Pasaba prisionero á Francia con 6 Oficiales del Estado mayor, y 100 Subalternos á bordo de un barco Español con bandera Sarda, con pasaporte Ingles.

De la misma 30.

El Coronel D. Francisco Milans Comandante de la Division de Moncada con fecha de 27 del corriente contesta á esta muy Ilustre Junta entre otras cosas lo siguiente.

Esta mañana han salido los enemigos á buscar la acostumbrada rapiña que era de 3000 arrobas de paja á Badalona, los que han sido rechazados por mis Migueletes.

Dios guarde á V. S. S. muchos años. Alturas de S. Gerónimo de la Murtra 27 de Setiembre de 1808. = Francisco Milans. = Muy Ilustre Junta de Manresa.

Madrid 7 de Octubre.

El capitan general de Aragon á los benéficos madrileños que han contribuido generosos á socorrer las necesidades de sus tropas con dinero, ropas y otros efectos.

Me llamo mil veces dichoso al ver la actividad con que los compasivos vecinos de Madrid se apresuran á dar consuelo á mis amados Aragoneses. Nada mas noble, nada mas digno de grandes corazones que el demostrar un verdadero patriotismo en beneficio de estos tan valientes como honrados hijos de FERNANDO. Su desnudez llama tiernamente la compasion de los pechos generosos, tanto mas que empeñados en las lides, nunca los vi buscar abrigo, nunca los oi quejarse. Á morir vamos, me decian; me lastimaba, les miraba con afliccion, y me consolaban diciendo, no sabemos rendirnos, y nuestras carnes solo se visten de gloria. ¡Qué acciones les he visto hacer en la desnudez! ¡Y qué no les veré hacer ahora con los auxilios que les prepa-

ran los dignos corazones de los habitantes de Madrid! ¿Vosotros, que en el centro de esta vasta Monarquía no habeis sufrido menos que nosotros, bien sabiais que vuestra hermosa caridad habia de brillar en las Provincias, estabais bien seguros que Aragon seria el teatro de la guerra, y así vuestros esfuerzos benéficos querian ya de un principio dirigirse aqui. ¡O quan dulce es la beneficencia, y cómo empeña el agradecimiento de los que reciben sus dones! Sí, Madrid; sí, digna capital de España; sí, valientes del 2 de Mayo, los pechos de Aragon serán vuestra valla y vuestra defensa; aun no han vencido quanto tienen que vencer, aun no han acabado de pelear, aun les falta sentar en vuestra capital al mayor de los Reyes, á nuestro prisionero FERNANDO. Proseguid, nobles corazones, en vuestros loables beneficios; y yo, que moriré defendiendo vuestros hogares y nuestra patria, bendiciré vuestras manos dadivosas, y pediré al cielo os haga siempre felices. Cuartel general de Zaragoza 30 de Setiembre de 1808. = Palafox.

Coruña 21 de Octubre.

El Excmo. Sr. General Blake remitió con fecha del 4 del corriente al Serenísimo Reyno el oficio y detalles que siguen.

SERENÍSIMO SEÑOR: las copias adjuntas enterarán á V. A. como es justo, de los pormenores de la evacuacion de Bilbao, de la marcha y operaciones de la tercera division, que fué al socorro de la quarta, y de la accion que sostuvieron algunas tropas mandadas por el Brigadier D. Ramon Orell la tarde del primero del corriente.

El noble entusiasmo que anima á los oficiales y soldados es un presagio muy lisongero de prosperidades. Dios guarde á V. A. muchos años. Cuartel general de Quindices 4 de Octubre de 1808. = Serenísimo Señor. = Joaquin Blake. = Serenísimo y Fidelísimo Señor Reyno de Galicia.

Desde el dia 20 en que las tropas ocuparon la Villa de Bilbao se hicieron varios reconocimientos hasta Durango, y se supo que los enemigos se reunian en aquel punto, viniendo de Guipuzcoa por Ermoa. y de Alava por Ochandiano; diariamente venian los enemigos hasta

nuestras avanzadas. El día 26 por las avenidas de Durango y Orduña, y las alturas intermedias, se presentaron en gran fuerza como á la una del día, haciendo replegar nuestras avanzadas sobre el Puente nuevo de la Villa; todas las tropas de la division y artillería tomaron posesion, cubriendo el Pueblo en la apariencia, pues deseaba no fuese el teatro de la accion. Los enemigos se confubieron por el fuego de las avanzadas protegidas de la artillería; algunos movimientos por batallones de nuestras tropas los contuvo, y al anochecer dispuse la retirada sobre la Villa de Balmaseda, receloso de que no baxando su fuerza de 130 hombres de Infanteria y 800 de caballería, intentasen envolverse por Sodupe á mitad del camino de Bilbao y Balmaseda. Se ha salvado la artillería y equipage, pues las tropas marcharon toda la noche con silencio y union protegiendose en los pasos desfilados, y Puentes mas peligrosos por ser todo el camino orilla del rio Salcedon, del ancho de dos carros únicamente.

En Sodupe tube aviso de las tropas que acudian de la tercera division, las quales se han situado en la forma que tengo avisado á V. E. Se confirma la gran fuerza de los enemigos sobre Bilbao actualmente. Ruego á Dios guarda la vida de V. E. muchos años. Nava 2 de Octubre de 1808. = Excmo. Sr. = Marques de Portazgo. = Excmo. Sr. D. Joaquin Blake.

De la misma 13 de Octubre.

Desde las 11¹/₄ de la mañana hasta las 3 de la tarde entraron en este Puerto 143 embarcaciones Inglesas, 4 Fragatas de guerra, 51 Fragatas y 86 Bergantines mercantes, una Balandra de guerra y una Goleta. Este gran convoy trae 5 dias de navegacion, y conduce 130 hombres de tropas de desembarco. Quando salió de Inglaterra, se quedaban embarcando 40 hombres de caballería. Ahora mismo acaban de entrar otros 3 Bergantines, y se añade que hay mas fuerza.

NOTA. *Sentimos mucho no poder publicar un excelente papel que se nos ha remitido con el título Ad ambitiosum, rannumque Napoleonem &c. por ser preciso hacer antes algunas advertencias indispensables al Autor que deseamos senos dé á conocer de algun modo.*